

## Le commerce et l'investissement entre la C.E. et le Canada

L'accession, en 1973, de la Grande-Bretagne, du Danemark et de l'Irlande à la Communauté ont fait de celle-ci le deuxième plus grand partenaire du Canada et la deuxième source de capitaux étrangers. Deux cinquièmes environ du commerce canadien avec la C.E. se font avec la Grande-Bretagne. L'Allemagne et la France représentent, toutes deux, un tiers. La C.E. achète un tiers environ des exportations du Canada à l'étranger, soit près de 9 pour cent de l'ensemble de ses exportations. Ceci ne constitue toutefois que 2.5 pour cent des importations de la C.E. La Communauté fournit plus d'un quart des importations du Canada non destinées aux Etats-Unis, soit 9 pour cent environ des importations du Canada. A titre de comparaison, près de 70 pour cent des exportations canadiennes sont destinées aux Etats-Unis, ce qui représente environ 19.5 pour cent des importations américaines, alors que 6 pour cent seulement des exportations de la C.E. sont acheminées vers les Etats-Unis, ce qui ne représente que 21 pour cent environ des importations américaines.

Presque chaque année depuis la création du Marché commun, en 1958, le Canada connaît un surplus commercial avec la Communauté. Il était de \$178 millions en 1978, avec \$4.825 milliards d'exportations et \$4.647 milliards d'importations.

Le commerce entre le Canada et la Communauté est en grande partie complémentaire.

Les produits agricoles (surtout les céréales et les graines oléagineuses), les minerais (principalement le cuivre et les alliages, le minerai de fer, le nickel et l'amiante) et d'autres matières premières (le bois d'oeuvre et les pâtes à papier) représentent près de 80 pour cent des exportations du Canada vers la C.E. Quant aux produits finis, ils ne constituent que 10 pour cent des ventes canadiennes à la C.E. Ces articles ne représentent cependant que 30 pour cent environ de l'ensemble des exportations canadiennes de produits manufacturés. La C.E. achète 20 pour cent de la production forestière canadienne destinée à l'exportation, et 25 pour cent de ses exportations de minerais.

Environ 70 pour cent des *exportations de la C.E. vers le Canada* portent sur des produits entièrement manufacturés, notamment: automobiles, outillages, textiles, produits chimiques et produits alimentaires transformés.

En ce qui concerne les *investissements étrangers directs*, la C.E. représente 15 pour cent du total de \$36.2 milliards (chiffres de 1974), comparativement à 80 pour cent pour les Etats-Unis. En tant que zone d'investissements canadiens à l'étranger, la C.E. vient en deuxième position derrière les Etats-Unis, avec 15 pour cent du total de \$9.3 milliards, comparativement à 53 pour cent pour les Etats-Unis.

